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亚冠成为“紧箍咒”

鲁能泰山近些年来在国内赛场成
绩优异，但他们也有自己的短板和命
门——— 亚冠联赛中的成绩。正是因为太
想在亚冠比赛中取得突
破，鲁能泰山才在2011
赛季开始阶段便心浮气
躁，一步一步跳进了自己
挖好的“坑”里。

2011年年初，鲁能
泰山俱乐部喊出了“中超
保三争一，亚冠寻求突
破”这一作战口号。“打好
亚冠”这一“紧箍咒”让鲁
能泰山在赛季的开局阶
段便背上了沉重的包袱，
草率地告别了上赛季的
功勋主帅伊万。

2010赛季，伊万刚
刚接手鲁能泰山便率队
夺取中超联赛冠军，这一
成绩在鲁能泰山十余年
的历史上只有桑特拉奇
在1999赛季做到过。但
是伊万并没有因此得到
足够的认可，山东媒体、
球迷乃至鲁能泰山俱乐
部高层人士，似乎都没有
给予伊万应有的尊重和
信任，2011年5月初，伊
万被鲁能泰山“杯酒释兵
权”，当时这一决定貌似
有着“壮士断腕”的悲壮，
但现在已经被证实是非
常冒失甚至可以说是不
负责任的。

伊万执教鲁能泰山
的 时 间 总 共 一 年 半 左
右，他在任期间多有改
革创新之举，比如改变
图巴时期已经形成的虽
已熟练却不再具备应有
杀伤力的技战术打法；
比如大力提拔张弛、郑铮等新人；比
如给予安塔尔等外籍球员足够的信
任等等。但是伊万在性格方面却有一
个致命的弱点，那就是不够强势，他
从来就没有真正镇住鲁能泰山队中
这帮成绩卓著的骄兵悍将，也没有真
正征服鲁能泰山董事会、俱乐部的诸
位领导。鲁能泰山坚持“请外教”，在
内心深处是希望这位外教能够强势
一点的，但伊万却比很多中国人还要
温文尔雅，这让鲁能泰山多少有点失
望，泰山上下非常尊敬却不绝对信任
伊万，缘由正在于此。

2010赛季率队夺取中超联赛冠
军之后，伊万不想放弃李金羽，也不
想把矫喆租借出去，他开出的内援引
进名单鲁能泰山俱乐部只是完成了
对汪强的引进，他没有插手外援的引
进，相反俱乐部迟缓的动作在很大程
度上干扰了泰山队工作的进度……
对于这一切，伊万从来没有抱怨过，
但鲁能泰山对他却没有应有的包容，
伊万成为泰山队亚冠比赛成绩欠佳
的“替罪羊”。2011赛季亚冠联赛小组
赛，鲁能泰山客场最后时刻被印尼阿
雷马逼成平局，从而失去了先机。眼
看着球队在亚冠联赛中出线希望渺
茫，在中超联赛中也没能取得非常理
想的成绩，鲁能泰山俱乐部高层震怒
了，他们非常突然地决定让伊万“下
课”，也从此点燃了鲁能泰山队滑向
低谷的导火索。

行政化管理的缺失

在业内业外，山东电力的“铁军”精
神都受到高度称赞，鲁能泰山俱乐部在
管理球队时对这一精神也多有借鉴，只
是足球有着其自身的规律和特点，至少
本赛季鲁能泰山在管理方面的很多措
施便值得商榷。

鲁能泰山行政命令式的管理，有时
显得非常高效，但其致命的弱点也必须
引起重视。2011年年初，鲁能泰山到海

南进行集训，临行之前，俱乐部公布的
海南之行的目标是“让新外援尽快融入
到球队中去”，但事实上直到海南集训
马上就要结束之时，奥比纳、雷纳托这
两名巴西外援才前来报到。球队当时的
主帅伊万对此非常不满，但这位老好人

却把一肚子埋怨都“自我
消化”了。

泰山引援年年“起
大早，赶晚集”，原因究
竟何在？很多业内人士
认为这是因为鲁能泰山
俱乐部没有人愿意承担
责任——— 几年之前，鲁
能就将引进外援的权力
从教练手中收回，而在
确定试训外援留用与否
的时候，泰山内部人士
宁愿拖着也不愿拍板，
事情很明显，拍板便要
承担责任，拖到实在不
能再拖的时候，外援当
然也就确定下来了。由
于 俱 乐 部 内 部 分 工 细
致，教练“中外有别”，
中方教练在引援的关键
时刻也不敢给俱乐部提
供过于明确的建议。

正是因为泰山队队
伍 结 构 上 出 现 致 命 缺
陷，莱昂在年初被排除
在亚冠联赛小组赛泰山
队大名单之外，从而心
生怨气，他与俱乐部的
矛盾也逐渐激化；由于
中 外 球 员 之 间 的“ 隔
阂”，巴西后卫雷纳托成
为众人口诛笔伐的替罪
羊，被鲁能泰山重新租
借回巴西；鲁能泰山队
内部心气不顺，所以才
历 史 性 地 被 青 岛 中 能

“双杀”……鲁能泰山的
管理风格、管理方式均
应该进行调整了，否则

今后还会犯类似的错误。

舆论环境缺乏耐性

中国队在亚洲20强赛中丧失了晋
级10强赛的资格，国足主力李玮锋在总
结问题时创造性地提出“怨天怨地怨记
者”的观点，遭到举国媒体的一致声讨。
其实平心而论，媒体在一些时候的做法
确有值得商榷之处，具体到2011赛季的
鲁能泰山而言，山东媒体就有可以总结
的地方。

在很多时候，山东媒体上经常可以
听到鲁能泰山俱乐部官员、泰山队中方
球员的声音，却很难发表外教、外援的
看法，更缺少媒体记者独立的见解和分
析——— 此时的媒体已经失去应有的作
用，而变成了“传声筒”。

个别球员善于与媒体打交道，于
是在山东媒体上很难看到对他们的
批评之声；有些球员比较有“性格”，
不大喜欢与外界交流，他们便因此成
为“被打击”的目标；球队的成绩一旦
出现起伏，有些媒体记者不是自己独
立做出分析，而是去求助于俱乐部领
导或者某些中方球员，自然得不出客
观的结论……这一点在对于苑维玮
的批判上体现得最为明显。最近三四
年里，苑维玮一直背负着巨大的压力
踢球，山东媒体一贯对他进行冷嘲热
讽却没有静下心来想一想，为什么图
巴、伊万、马季奇、巴博萨都信任苑维
玮？为什么苑维玮能够得到卡马乔的
赏识入选国家队？

不仅是媒体，山东球迷有时也需要
静下心来好好反思，在泰山队成绩出现
起伏、泰山球员场上出现失误之时，我
们究竟应该怎么做？本赛季“齐鲁德比”
鲁能泰山主场对阵青岛中能那场比赛，
据鲁能泰山俱乐部负责票务的工作人
员透露，该场比赛从正规渠道仅仅销售
出一张球票，这件事情显然很不正常，
到底因为什么，相信每个人心里都应该
有一笔账吧？

●本报记者 李志刚

如果说
甲 A 时 代
属于大连队
的话，那么中超就
是 鲁 能 称 霸 的 江
湖。尤其是 2006 赛
季，泰山队几乎改
写了所有中国顶级
联赛的赛事纪录，
这样的优异战绩，
连本赛季的广州恒
大都无法比拟。但
是，2011 赛季，在一
片喧嚣声中，鲁能泰
山失去了自己应有
的那份淡定从容。连
续两次换帅，被青岛
中能“双杀”，功臣黯
然离队，痛失足协杯
冠军……泰山涵养
已久的王者之风，正
在被一幕幕蹩脚的
演出冲散。

究 竟 是 谁 错
了？或许每一个与
泰山有关的人都有
责任。

三大主帅换来一无所得。
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